
ATA DA 22ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 19/06/2020. 2 

 3 
Aos dezenove dias do mês de junho de dois mil e vinte, com início às 14h00 horas, 4 
realizou-se, online, a Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia 5 
- 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno 6 
Matos; Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar 7 
Capdeville; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana 8 
Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de 9 
Miranda;Suellen Ananda Fraga; e Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: 10 
Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; 11 
Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João Henrique Borges Bento; Larissa Amorim Borges; 12 
Liliane Cristina Martins; Luis Henrique de Souza Cunha; Maria de Lourdes Guimarães de 13 
Almeida Barros, Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de 14 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 15 
totalizando 13, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiras efetivas Elza Maria 16 
Gonçalves Lobosque e Larissa Amorim Borges. Justificativas de ausência: Bruna Rocha 17 
Diniz de Almeida; Walter Melo Júnior, Ted Nobre Evangelista; Rita de Cássia de Araújo 18 
Almeida e Thiago Ribeiro de Freitas; justificaram ausência. Assuntos tratados: 19 
Justificativa de ausência Conselheiro Ted Nobre: O Conselheiro Ted Nobre na função de 20 
Conselheiro Efetivo teve problemas em seu celular em virtude de clonagem de seu 21 
aparelho, impossibilitando a sua participação na Reunião Plenária Ordinária de 22 
Junho/2020. Eleição no CNAS: A Conselheira Marleide Marques informou que foi realizada 23 
uma assembleia virtual no dia 02/06, na qual foram eleitos Conselheiras(os) para o 24 
mandato de 2 anos no Conselho Nacional de Assistência Social/CNAS. O CFP entrou 25 
como 1ª suplência e indicou a Conselheira Larissa de Melo Farias, do CRP-PE. Explicou 26 
que no CNAS são 3 cadeiras titulares e 3 suplentes para o segmento trabalhador. Relatou 27 
que o processo eleitoral foi conturbado, com o CFESS se recusando a participar do 28 
processo. Posteriormente fez uma Nota de repúdio pela falta de transparência na forma de 29 
condução das eleições no CNAS. Avaliou que a candidatura do CFP não foi democrática, 30 
pela não consulta à base, causando ruptura com pessoas referências dentro do SUAS. 31 
Analisou ainda, que a pauta do SUAS está bastante invisível dentro do CFP. Citou como 32 
exemplo a falta de articulação da Comissão Nacional de Psicologia na Assistência 33 
Social/CONPAS com os CRP’s. A Conselheira Lourdes Machado informou que as 34 
psicólogas Ângela Soligo e Fernanda Magano entraram em contato, a convidando para a 35 
reunião realizada no dia 10/06 às 18h e ela indicou a participação da Conselheira Marleide 36 
Marques. Adotou o entendimento que quem representa trabalhador em Conselho é 37 
sindicato. Além disso, no SUAS não basta ser trabalhador, tem que atuar no SUAS. A 38 
Conselheira Marleide Marques informou que a psicóloga Fernanda Magano está 39 
coordenando o CONPAS e em sua composição não foram lembrados nomes como das(os) 40 
psicólogas(os) Deborah Akerman e Márcia Mansur (MG), Joari Carvalho (SP), Solange 41 
Leite (SC), Juliana Gomes (RJ), Alexandre de Brito (SP), com histórico de trabalho no 42 
SUAS. Conselheira Lourdes Machado informou que no CNAS não tem como mudar o 43 
nome do representante. Em reforço à discussão, a Conselheira Presidenta acrescentou 44 
que será realizada outra reunião para discutir o assunto com a participação dos CRP’s. A 45 
Conselheira Jéssica Souza cobrou um posicionamento político de Minas Gerais. A 46 
Conselheira Lourdes Machado informou que o assunto retornará como ponto de pauta na 47 
Reunião Plenária de sábado, 20/06/2020. Retorno sobre reunião com o CRESS: A 48 
Conselheira Marleide Marques informou sobre a realização de live em conjunto com a 49 
Comissão do SUAS do Conselho Regional de Serviço Social/CRESS-MG, realizada na 50 
quinta-feira, dia 28/05/2020. Essa live teve o caráter de Encontro Virtual com objetivo de 51 
discutir sobre o trabalho das equipes interdisciplinares no SUAS, reconhecido como 52 
atividade essencial no enfrentamento da pandemia de Coronavírus. Contou com a 53 
participação de 70 psicólogas(o). Durante o evento foi elaborado um mapa mental e 54 



sugeriu a divulgação deste material nos meios de comunicação do CRP-MG. No mês de 55 
Julho/2020 está prevista a realização de um novo evento, com os desafios tirados deste 56 
Encontro Virtual. Anuidade e GT sobre descontos – APAF de Maio: O Conselheiro Yghor 57 
Gomes informou que a proposta de reajuste zero em 2021 pelo Sistema Conselhos foi 58 
aprovada na APAF de Maio/2020. O CRP-MG também defendia a anuidade zero, 59 
buscando manter-se como uma das menores anuidades entre os grandes CRP’s. A 60 
Conselheira Lourdes Machado ressaltou que foi uma discussão de uma manhã porque não 61 
era consenso entre os CRP’s. Completou informando que o CRP-MG fará parte do GT de 62 
Eleições. A indicação do representante é feita posteriormente. CES-MG: A Conselheira 63 
Lourdes Machado informou sobre o cancelamento da contratação da Fundação Guimarães 64 
Rosa para gerir o Hospital de Campanha em Belo Horizonte - MG e Betim-MG. Tal situação 65 
se deu a partir de denúncia feita pela Procuradoria de Justiça do MPMG, de suspeita de 66 
irregularidades na contratação pela PMMG. Com a decisão do Governo de Minas Gerais o 67 
CES-MG aprovou a criação do Hospital de Campanha. A Conselheira Presidenta explicou 68 
que o Hospital de Campanha não tem UTI com respiradores e será usado como suporte 69 
aos pacientes de COVID-19. Ao todo serão 978 leitos disponibilizados. Até o presente 70 
momento não foi possível a abertura do Hospital por não contar com a mão de obra 71 
especializada contratada, em função do cancelamento do contrato com a Fundação 72 
Guimarães Rosa. CONEAD-MG: O Conselheiro Anderson Mattos informou que o 73 
Presidente do CONEAD-MG Aluísio Andrade foi eleito para o CONAD na representação de 74 
Conselho Estadual sobre Drogas. Além desta vaga compõe o CONAD representantes de 75 
12 Ministérios do Governo Federal e 1 representante de órgão estadual responsável pela 76 
política sobre drogas. A eleição foi comemorada pelos integrantes de Comunidades 77 
Terapêuticas, uma vez que o eleito é um defensor destas instituições. Dando continuidade, 78 
informou que dentro do CONEAD vem ocorrendo a discussão de novas vistorias em 79 
Comunidades Terapêuticas. O propósito é de separar as Comunidades Terapêuticas que 80 
desenvolvem um bom trabalho daquelas que violam direitos humanos. Acrescentou que o 81 
suplente no CONEAD Filippe de Mello recebeu convite para que o CRP-MG ajudasse na 82 
elaboração do roteiro destas vistorias. Inicialmente o suplente concordou, porém levou ao 83 
conhecimento da Diretoria, que agendou reunião com a Comissão de Saúde Mental, Álcool 84 
e outras drogas, ocorrida no dia 17/06/2020. Dessa discussão foi aprovada a não 85 
participação dos representantes do CRP-MG no CONEAD-MG na construção dos roteiros e 86 
relatórios de inspeção. Informe sobre os trabalhos que estão sendo realizados pela 87 
COPED: A Conselheira Renata Miranda informou que o CREPOP está produzindo um livro 88 
sobre Emergências e Desastres com as experiências mineiras, juntamente com a 89 
Comissão de Orientação em Psicologia nas Emergências e Desastres/COPED. A referida 90 
Comissão realizará ainda, uma Live no dia 20/07 sobre biossegurança, incluindo 91 
atendimentos presenciais em consultório de psicologia, CTI e demais setores hospitalares, 92 
unidades de saúde e atendimento psicossocial. Outra ação desenvolvida é o trabalho junto 93 
a Comunidades Vulneradas como a Ocupação Isidora, na região norte de BH e com as(os) 94 
moradores de Barra Longa-MG, distrito de Mariana-MG, que sofreu com rompimento da 95 
barragem. Assessoria de Gestão de Pessoas: A Conselheira Evely Najjar informou sobre a 96 
conclusão do processo de seleção da Assessoria de Gestão de Pessoas. Para tanto a 97 
Diretoria realizou entrevistas com 5 candidatas e definiu-se ao final pela contratação da 98 
psicóloga Taimara Spinelli, com experiência no setor privado e também na Administração 99 
Pública. A profissional é bastante motivada e entusiasmada. A Conselheira Lourdes 100 
Machado informou que o Grupo Selpe foi o responsável pela seleção, entrevista e teste 101 
psicológico. Em um primeiro momento indicou 3 candidatas para entrevistas com a 102 
Diretoria. Após avaliação das candidatas a Diretoria entendeu que as mesmas não 103 
estavam no perfil. Posteriormente o Grupo Selpe enviou outras 2 candidatas para 104 
entrevista e a psicóloga Taimara Spinelli foi quem se saiu melhor. A Conselheira Suellen 105 
entendeu que as candidatas entrevistadas na segunda lista estavam mais próximas do 106 
perfil da vaga. CREPOP: O Conselheiro Luiz Felipe informou sobre a retomada da 107 
pesquisa nacional sobre "instituições de acolhimento", que já estava no cronograma do 108 



CREPOP Nacional. O CREPOP Minas fez o alinhamento com a metodologia adotada. Em 109 
Reunião Nacional do CREPOP foi definida pela continuidade da pesquisa. Informou que 110 
participou do CRP pelo Campus juntamente com a Psicóloga de Referência Técnica do 111 
CREPOP Leiliana Sousa na Una/Contagem no formato online. Por fim, informou que o 112 
CREPOP está contribuindo para a Pesquisa “Perfil das Psicólogas e Psicólogos 113 
Mineiras(os)”. Contribuições das(os) Conselheiras(os) para pauta do GT Titulo de 114 
Especialista: A Conselheira Elza Lobosque informou que as ementas dos Títulos de 115 
Especialista ainda não foram aprovadas em APAF. O GT Nacional de Título de 116 
Especialistas é representado por São Paulo-SP, que convidou os CRP’s da Região 117 
Sudeste para ajudarem na produção das ementas. A Conselheira Elza Lobosque solicitou 118 
as(aos) Conselheiras(os) o envio de propostas com contribuições para as ementas até o 119 
dia 19/06. Reunião Extraordinária Comissão Direitos Humanos: A Conselheira Liliane 120 
Martins informou que foi realizada reunião extraordinária da Comissão de Direitos 121 
Humanos com a participação da psicóloga Cláudia Natividade, que apresentou o 122 
atendimento e os cuidados com mulheres em situação de violência mediada por TIC’s. A 123 
partir da demanda será realizada uma live com o mesmo tema com as convidadas Cláudia 124 
Natividade, Jailane Devaroop, Denise Vilela e mediação da Conselheira Cristiane Nogueira. 125 
Comunicação: 1) GT de Organização do 27 de agosto e lançamento da identidade visual 126 
do CRP: O Conselheiro João Henrique informou que foi enviada tabela para preenchimento 127 
pelas(os) Conselheiras(os) com a previsão de atividades para o 27 de agosto, dia da(o) 128 
Psicóloga(o). A Conselheira Suellen Fraga destacou que o psicólogo Milton Bicalho 129 
participará da organização das Comemorações do Mês da Psicologia. Salientou que 130 
ocorreu a 1ª reunião de briefing da identidade visual do CRP-MG, com previsão de 131 
lançamento no Dia da(o) Psicóloga(o). A Conselheira Elza Lobosque parabenizou a 132 
enquete proposta pela Comunicação sobre o 27/08. 2) Revista do CRP-MG: O Conselheiro 133 
João Henrique apresentou a proposta de mudança da pauta da próxima Revista e convidou 134 
a Assessoria de Comunicação Cristina Ribeiro a falar sobre a Revista. Foi sugerida uma 135 
adequação da pauta da Revista. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro tomou a 136 
palavra e informou que vem fazendo a reflexão sobre a Revista e entende que a Revista 137 
tem que pautar sobre a Pandemia. Contextualizou que em Março/2020 a Revista estava 138 
sendo produzida e seria distribuída em Maio/2020. Inicialmente a matéria de capa seria 139 
sobre a Luta Antimanicomial. Propôs a alteração do tema para “O fazer Psi no Contexto da 140 
Pandemia” com entrevista com psicólogas(os) de cada região do Estado e da Sede. A 141 
matéria traria diversos assuntos como o medo, a banalização da morte, sobrecarga de 142 
trabalho, atendimento à população. O intuito da matéria de capa é mostrar o valor da 143 
psicologia no atendimento ao COVID. Para o editorial e a matéria que fecha a revista 144 
sugeriu apresentar as ações e reflexões do CRP-MG no contexto da pandemia. Mostrar o 145 
Conselho implicado neste momento. Propôs a manutenção e atualização da matéria sobre 146 
“a violência contra as mulheres”. Na Seção Entrevista indicou o tema “Luto”, a partir do seu 147 
impacto neste período. Na Coluna sobre Ética e Orientação a proposta é convidar a COE e 148 
COF falar sobre temas de maior relevância no contexto da pandemia. Em relação aos 3 149 
artigos que compõem a Revista a Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro propôs que 150 
o artigo cujo tema “os efeitos da midiatização da comunicação” deverá ser atualizado. O 151 
segundo que trata da “elaboração de documentos”, por ser atemporal, pode ser mantido da 152 
forma como está redigido. Já o terceiro que aborda “o papel da psicóloga na Escola” não 153 
chegou a ser entregue. Dessa forma propôs o envio do artigo no contexto da COVID-19. A 154 
Conselheira Cristiane Nogueira ponderou que se o destaque será dado ao trabalho da(o) 155 
psicóloga(o) na pandemia deveria ser pensado na Psicologia Social, Comunitária e 156 
Histórica. A Conselheira Lourdes Machado avaliou que com a incidência de muitas(os) 157 
psicólogas(os) nas políticas públicas, poderia falar da importância dessas políticas. 158 
Ressaltou que o SUS nunca foi tão valorizado como neste momento. Outras políticas 159 
públicas como o SUAS e o Sistema de Justiça poderiam ser contempladas. Pôs em 160 
questão se é momento de fazer versão impressa, ou o caso de fazer a versão eletrônica. O 161 
Conselheiro Rodrigo Padrini concordou com a ideia do formato eletrônico. O Conselheiro 162 



Luiz Felipe sugeriu conteúdos que tenham algo produzido pelo CREPOP, que poderá ser 163 
acessado com acréscimo de um link. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro 164 
argumentou que o setor fez vários estudos sobre sustentabilidade, porém ainda existe 165 
muita demanda por recebimento da revista impressa. Além do envio às Universidades e 166 
Instituições de Psicologia. A revista online é considerada um plus, com possibilidade de 167 
várias inserções de interação como vídeo da entrevista, links para outros conteúdos, 168 
podendo assim contemplar a proposta do Conselheiro Luiz Felipe. Informou que o objeto 169 
da licitação foi pensado nas duas modalidades online ou impresso. Em relação à sugestão 170 
da Conselheira Lourdes Machado de matéria ressaltando as psicólogas nas políticas 171 
públicas informou que já está contemplada na matéria principal.  A Conselheira Evely Najjar 172 
se colocou a disposição para escrever o artigo da Psicologia Escolar. O Conselheiro Luis 173 
Henrique elucidou que o artigo está sendo produzido pelo Coordenador da Comissão de 174 
Orientação em Psicologia Escolar e Educacional Celso Tondin e as Colaboradoras 175 
Deborah Barbosa e Stela Maris. Conselheira Cristiane Nogueira achou pertinente trazer a 176 
discussão da pandemia. Sugeriu para além dos temas propostos a discussão do sofrimento 177 
mental no contexto da pandemia, desafios da atuação via TIC’s, o aumento das diferenças 178 
sociais. O Conselheiro Rodrigo Padrini defendeu o depoimento de diversas áreas da 179 
profissão ao invés de fazer a revista em um formato mais tradicional. O Conselheiro João 180 
Henrique argumentou que o objetivo da Revista é atender o contexto da pandemia e, 181 
alguns temas propostos, poderiam ser linkados com o momento presente e aproveitar o 182 
material que já está redigido. A versão online poderia abarcar mais conteúdo. A 183 
Conselheira Suellen Fraga contextualizou que em um primeiro momento foi pensado um 184 
encarte na revista sobre o COVID, mas devido ao momento atual foi necessário atualizar o 185 
conteúdo. Sugeriu contemplar as propostas feitas pelo Plenário no conteúdo online. O 186 
Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou a impossibilidade de contemplar todos os temas 187 
sugeridos pelas(os) Conselheiras(os). A proposta apresentada é muito boa. Reforçou o 188 
trabalho desenvolvido pela Comunicação no hotsite da COVID. Finalizou dizendo que o 189 
CRP-MG está virando referência em Comunicação no Sistema Conselhos. O Conselheiro 190 
Rodrigo Padrini concordou com a opinião do Conselheiro Reinaldo Junior. A Conselheira 191 
Lourdes Machado ratificou que a proposta da revista está muito boa e os ajustes sugeridos 192 
pelo Plenário são para colaborar e aprimorar o trabalho. A partir da explicação feita pela 193 
Assessora de Comunicação, retirou a sugestão da revista online. Com a inserção das 194 
políticas públicas na matéria de capa se sente contemplada. Conselheira Suellen Fraga 195 
ressaltou a resposta rápida da categoria em relação ao comunicado feito pelo CRP do 196 
trabalho desenvolvido durante a pandemia. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro 197 
elucidou que em duas horas tiveram 50 respostas de psicólogas(os), com elogios, 198 
demandas financeiras e de orientação. Todas repassadas aos setores competentes para 199 
resposta. Completou dizendo que a Comunicação vem participando das discussões em 200 
nível nacional e está sendo fomentada a ideia no Sistema Conselhos de criação de um 201 
Comitê de Comunicação. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 3 202 
abstenções a proposta de pauta da Revista a Revista CRP Minas. 3) Publicações durante a 203 
pandemia de COVID-19: O Conselheiro Luiz Felipe informou que na última plenária foi 204 
discutido sobre as publicações da COVID-19. Ficou uma dúvida e trouxe novamente para 205 
discussão. Na deliberação ficou definido que, para as publicações da COVID-19, as 206 
cartilhas poderiam ser assinadas pela Comissão que a elaborou. Além da criação de um 207 
GT para elaboração da Resolução para disciplinar a autoria publicações do CRP-MG. Para 208 
o Conselheiro João Henrique e a Conselheira Suellen não ficou elucidado que as cartilhas 209 
sairiam em nome da Comissão e se as publicações feitas sobre o COVID também 210 
entrariam no trabalho a ser desenvolvido pelo GT. A Conselheira Cristiane Nogueira teve o 211 
mesmo entendimento do Conselheiro Luiz Felipe. Sugeriu aglutinar materiais de assuntos 212 
semelhantes que envolvam mais de uma Comissão e listar as comissões que participaram, 213 
buscando valorizar o esforço do trabalho entre Comissões. Conselheiro Reinaldo Júnior 214 
alegou que as publicações da COVID já estão acontecendo e o GT ainda não se 215 
estruturou.  Defendeu assim, que as publicações da COVID são do CRP-MG e não de uma 216 



Comissão específica. Entende que os materiais informativos e orientativos são uma forma 217 
do Conselho falar diretamente com a categoria. Já o GT irá discutir as publicações dos 218 
livros, se serão assinados enquanto organizadores. A Conselheira Lourdes Machado 219 
alertou para o cuidado em não compartimentalizar os trabalhos dentro do Conselho. Há um 220 
esforço em vários espaços, mas é uma ação conjunta. Em alguns momentos a COF vai se 221 
destacar, em outras a COPED, a Saúde Mental. Reformou que as comissões são 222 
consultivas e servem de aporte ao CRP para o aprofundamento de temas. Avaliou que ao 223 
colocar o material que está sendo produzido enquanto Comissão não faria jus a este 224 
trabalho do CRP-MG. Conselheira Renata Miranda defendeu constar o nome da Comissão 225 
na publicação. Os membros da Comissão trabalharam na publicação e avalia legítimo 226 
colocar o acréscimo da Comissão. O Conselheiro Yghor Gomes explicou que no dia da 227 
Plenária ocorreram vários assuntos paralelos, mas a deliberação foi somente no sentido da 228 
criação do GT. Defendeu o nome da Comissão juntamente com o CRP-MG. Justificou que 229 
publicar em nome das Comissões é dar um peso maior no trabalho das Comissões de 230 
Orientação que desenvolvem as temáticas, contemplando o pedido do Acórdão do TCU. 231 
Em relação às temáticas transversais sugeriu colocar os nomes das Comissões envolvidas 232 
para dar relevância à Comissão. O Conselheiro Luiz Felipe sugeriu acrescentar no final do 233 
material o nome da Comissão que elaborou a cartilha. A Conselheira Lourdes Machado, a 234 
partir da defesa do Conselheiro Yghor Gomes, concordou com a utilização do nome da 235 
Comissão na cartilha, reforçando que ajudará na defesa das funções precípuas do 236 
Conselho frente ao TCU e a PEC 108/2019. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 22 237 
votos favoráveis e 2 abstenções acrescentar o nome da Comissão na Cartilha. 4) Mês do 238 
Estatuto da Criança e Adolescente: O Conselheiro João Henrique informou que no mês de 239 
Julho/2020 as lives do Psicologia em Foco terão como enfoque os 30 anos do Estatuto da 240 
Criança e do Adolescente. Financiamento de publicação pelo CFP: A Conselheira Evely 241 
Najjar informou que o prazo para envio de propostas de publicações pelo CRP para uso 242 
dos recursos provenientes da Cota Revista é até o dia 30/06/2020. O valor a ser 243 
disponibilizado é de R$20.000,00 para 1(uma) publicação. Podem concorrer documentos 244 
de orientação técnica, manuais de Resoluções, publicações relacionadas diretamente às 245 
diversas áreas de atuação da Psicologia. Os pedidos de concessão são regulamentados 246 
pela Resolução CFP Nº 12/2018 e serão analisados por um Comitê Científico, que 247 
considerará a relevância da publicação para a Psicologia como ciência e profissão; a 248 
pertinência e coerência da temática; a consistência teórica; a metodologia adequada aos 249 
padrões convencionais; a valorização da prática psicológica nas diversas esferas de 250 
atuação profissional; a inserção qualificada da psicóloga e do psicólogo nas diversas 251 
políticas públicas; a consonância com as diretrizes ético-políticas estabelecidas pelo 252 
Congresso Nacional de Psicologia. Ante ao exposto apresentou ao Pleno para verificar as 253 
propostas a serem enviadas. O Conselheiro Luis Henrique entendeu que a publicação 254 
deveria ser enviada para a Diretoria definir aquela que atenderia aos critérios. A 255 
Conselheira Evely Najjar elucidou que é necessária a aprovação pelo Plenário. O 256 
Conselheiro Yghor Gomes propôs verificar junto à Gerência de Comunicação qual das 257 
publicações em andamento pelo CRP se adequaria ao financiamento pelo CFP. 258 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 3 abstenções a definição 259 
do livro pelo setor de Apoio às Comissão juntamente com o Setor de Comunicação, a partir 260 
de análise entre os materiais que estão aptos para publicação. Questões relacionadas à 261 
Sede: A Conselheira Evely Najjar informou que a Diretoria recebeu o Plano de trabalho 262 
para a retomada futura das atividades presenciais pelo CRP-MG, elaborado pelas(os) 263 
empregadas(os) públicas(os), Gerências, Assessorias e estagiárias(os). Avaliou que o 264 
documento foi muito bem construído. O texto foi lido e discutido em reunião de Diretoria. A 265 
partir das propostas suscitadas, a Diretoria entendeu que o retorno às atividades envolve o 266 
espaço da Sede. A Conselheira Lourdes Machado contextualizou a discussão afirmando 267 
que a flexibilização foi discutida na última plenária e em reunião da Diretoria com as 268 
Gerências e Assessorias. Reforçou que a permuta do prédio foi aprovada em reunião com 269 
as(os) empregadas(os) públicas(os) e pelo Plenário. A Conselheira Presidenta argumentou 270 



que a permuta e a reforma dos andares iria dispender um recurso elevado do superávit. 271 
Além disto, com o retorno das atividades na Sede não seria possível manter as regras de 272 
distanciamento social. Sugeriu ao Plenário retomar a proposta de reforma da Sede 273 
pensando neste momento atual. A Conselheira Suellen Fraga completou dizendo que com 274 
esta nova situação vivenciada e a proposta de adequação feita no Plano de retomada, 275 
cogitou-se a possibilidade da reforma da Sede. A Conselheira Evely Najjar destacou a 276 
necessidade de pensar no espaço do CRP. Ressaltou que a permuta dispenderia 2/3 dos 277 
recursos do superávit enquanto que a reforma do 6º e 11º andares do CRP-MG 1/3 dos 278 
recursos. Isto aliada à queda de arrecadação neste ano e para o ano de 2021, a diretoria 279 
considerou que não seria interessante dispor de grande montante. O Conselheiro Yghor 280 
Gomes avaliou que uma nova realidade se abateu em relação à permuta, reforma e outras 281 
despesas que envolvem melhoria de estrutura do CRP-MG para adequação e retorno ao 282 
trabalho, contidos no documento. Considerou analisar a proposta juntamente com as outras 283 
discussões que estão acontecendo ao mesmo tempo como jornada de 30h, ACT, estrutura 284 
e fluxo de trabalho. O Conselheiro Tesoureiro acrescentou que a previsão de arrecadação 285 
é 30% menor em relação à anuidade e dívidas ativas. Conselheira Lourdes Machado 286 
sublinhou que o grande problema é a arrecadação e a adaptação do espaço físico a esta 287 
nova realidade. Completou ainda, que fica evidente que o espaço na estrutura atual do 288 
Conselho impossibilita fazer um retorno seguro na Sede. Concluiu defendendo a Reforma 289 
da Sede por já contar com um projeto quase pronto e a possibilidade de melhoria na 290 
estrutura e espaço para o retorno. O Conselheiro Rodrigo Padrini indagou se existe uma 291 
pressão das(os) empregadas(os) públicas(os) pelo retorno às atividades ou estão se 292 
precavendo quando o CRP pensar na retomada? A Conselheira Lourdes Machado explicou 293 
que quando Belo Horizonte começou a flexibilizar a abertura do comércio começou-se a 294 
pensar no retorno. Ressaltou que mesmo tendo um projeto pronto os processos de 295 
contratação de compra/serviços na Administração Pública são lentos. Conselheira Evely 296 
Najjar destacou que qualquer adaptação envolve gastos, como colocar divisórias em 297 
acrílico, troca dos bebedouros, readequação dos espaços, além de um planejamento 298 
prévio. Entende não ser viável neste momento realizar uma série de investimentos para 299 
depois retornar gastos com a permuta ou a reforma. Concluiu propondo pensar em salas 300 
seguras e com uso mais adequado do espaço do 11º andar. A Conselheira Suellen Fraga 301 
alegou que mesmo pensando em um retorno gradativo as propostas feitas no Plano de 302 
retorno implicam em uma reforma, mesmo com escalonamento é necessário um 303 
investimento. O Conselheiro Luiz Felipe avaliou positiva a discussão e perguntou se a 304 
pauta é para votação ou para discussão. O Conselheiro Luiz Henrique considerou 305 
importante a preparação para um possível retorno e indagou se o projeto da Reforma 306 
contempla as necessidades de distanciamento e outras propostas como a divisória em 307 
acrílico. A Conselheira Evely Najjar explicou que existe um projeto arquitetônico, que 308 
deverá sofrer algumas adequações. Salientou que a reforma do 6º e 11º poderia ser 309 
concluída nesta gestão. Conselheira Elza Lobosque considerou o gasto com a Reforma da 310 
Sede desnecessário. Sugeriu fazer a mudança para outro local, aproveitando o espaço 311 
maior. A Conselheira Lourdes Machado elucidou que a proposta é discutir se faz a reforma 312 
da Sede ou a permuta. O Conselheiro Yghor Gomes explicou que a Plenária decidiu pela 313 
permuta, o passo seguinte é a Assembleia Geral de Psicólogas(os) aprovar a permuta. 314 
Atualmente o que está valendo é a reforma do 6º e 11º por já ter sido aprovada em 315 
Assembleia. Toda a negociação com a Diniz Camargos está sendo feita pelo Contador 316 
Silvério, mas bem incipiente. Com um espaço maior os gastos de manutenção aumentarão. 317 
Conselheira Cristiane Nogueira avaliou que as adequações serão necessárias, 318 
investimentos em EPI e protocolos de biossegurança são fundamentais. O Conselheiro 319 
Rodrigo Padrini refletiu se é o momento de se decidir este assunto sem ter tido acesso aos 320 
materiais previamente. A Conselheira Elza Lobosque sugeriu enviar todas as informações 321 
às(aos) Conselheiras(os) para leitura e subsidio para tomada de decisão. Conselheira 322 
Lourdes Machado propôs ao Plenário ler o Plano de trabalho de retomada, pautar a 323 
discussão na próxima Reunião Plenária e agendar uma reunião com as(os) 324 



empregadas(os) públicas(os) Deliberação: O XVI Plenário aprovou retornar o ponto de 325 
pauta na Reunião Plenária de Julho/2020 e agendar uma reunião com as(os) 326 
empregadas(os) públicas(os). Minuta das atribuições dos colaboradores: Conselheira 327 
Cristiane Nogueira fez a leitura da Minuta das atribuições dos colaboradores para 328 
aprovação pelo Plenário. Conselheira Lourdes Machado lembrou que foi solicitado ao 329 
Conselheiro Yghor Gomes colocar como anexo um termo de compromisso contendo os 12 330 
princípios e os 12 compromissos de gestão, para promover o alinhamento político das(os) 331 
representantes. Conselheiro Luis Henrique se sentiu contemplado na redação do artigo 332 
relativo ao representante. Conselheira Lourdes Machado avaliou que a representante não 333 
pode tomar decisões de acordo com a sua opinião e sim com o que o CRP-MG pensa a 334 
respeito. A Conselheira Presidenta lembrou a decisão anterior do Plenário pela elaboração 335 
de Portaria nomeando os representantes em conselhos de controle social. Conselheira 336 
Cristiane Nogueira propôs o acréscimo de um artigo nos seguintes termos “será emitida 337 
portaria anual de colaboradores, mediante assinatura de termo de compromisso com os 338 
princípios da gestão”. Conselheira Paula Khoury discordou do temo de compromisso. 339 
Conselheira Evely Najjar propôs trocar termo de compromisso para termo de ciência. 340 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 16 votos favoráveis a Minuta das atribuições dos 341 
colaboradores. Coordenação conjunta na Comissão de Orientação em Psicologia, 342 
Mulheres e Questões de Gênero da Sede: Conselheira Liliane Martins apresentou proposta 343 
de gestão compartilhada na Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia, 344 
Mulheres e Questões de Gênero da Sede entre as psicólogas Desirée Silva e a Sandra 345 
Maria Flores. Deliberação: O XVI Plenário aprovou com 17 votos favoráveis a indicação do 346 
nome da psicóloga Sandra Maria Flores na coordenação compartilhada com a psicóloga 347 
Desirée Silva. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Evely Najjar 348 
Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos 349 
demais presentes. Belo Horizonte, 19 de junho de 2020.  350 



 


